

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M.^a Sanchez G.

Hæc est victoria que vincit mundum, fides nostra.
1.^a Joan V, 4.

San José, sábado 7 de Setiembre de 1895.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20)

ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147

CONDICIONES.

Suscripción por mes..... \$ 1-00
Número suelto del día..... 0-10
" atrasado..... 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO,

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la suprema inspección.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. *Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.*

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

SETIEMBRE. Este mes tiene 30 días.

Sáb. 7.—Santa Regina, virg. y mr., san Juan, mr., san Pánfilo, ob., san Clotaldo, presbítero, confesor.

"LA UNION CATOLICA."

Liga Latino-Americana.

En el *Diario del Salvador* encontramos las siguientes líneas:

"El sueño de Bolívar, la grandiosa idea de la confederación latino-americana, vuelve á agitarse desde México al Cabo de Hornos. Los pensadores, los patriotas desean asegurar el porvenir de esta bella constelación de repúblicas, esto es, ponerlas á cubierto de los atropellos de que, con frecuencia, son objeto de parte de las poderosas naciones del continente viejo, que fiadas en la fuerza bruta, no dan oídos á la razón ni á la justicia, tratándose de nuestras débiles nacionalidades.

Todos los publicistas están de acuerdo en la idea de reunir un Congreso de delegados de todos los países hispano-americanos, que eche las bases de la gran confederación, y últimamente en el Club Revolución de esta capital aprobó por unanimidad la moción de don Alonso Reyes G., que pide que el Club excite, por medio de una circular, á todas las asociaciones políticas y literarias y á los personajes eminentes de Latino-América, para la formación de una liga que tienda á estrechar cada vez más los lazos fraternales que deben unirnos y haga la propáganda para una Dieta Latino-Americana, lo que contribuirá de manera poderosa á la realización del bello ensueño de Bolívar.

Aplaudimos la actitud del Club Revolución y felicitamos al señor Reyes por su feliz iniciativa, y esperamos que la idea encontrará eco simpático en todos los corazones que palpitan bajo el manto azul de la América hispana."

Noticias del exterior.

COLOMBIA.

Copiamos de *El Herald* de Bogotá, correspondiente al 28 de Julio:

"CAUCA.—Según una carta que publica *El Correo Nacional*, en los primeros días de este mes hubo intranquilidad y alarma en algunas poblaciones de aquel Departamento con motivo de nuevos planes revolucionarios, que por fortuna fueron descubiertos oportunamente. El movimiento de rebelión tenía por base, según el correspondiente, las secciones del presidio radicadas en Popayán, en Cali y en Buga y que el plan estaba perfectamente comprobado por las comunicaciones que conducía para Buenaventura, etc., un señor Nepomuceno Márquez, el mismo poeta revolucionario á quien en Enero de este año se tomó preso en San Vicente, con oficio de igual carácter, á quien se le dejó libre, por pérfidas promesas de adhesión al Gobierno. Ha-

bía preparativos para tomarse la vía de Buenaventura con el fin de introducir armamento por allí. El Jefe que debía hacer esto se llama Nopoleón Díaz; que el protagonista del drama en el Cauca era Salvador Valencia, quien dice: "el liberalismo no tiene fronteras" y que para alcanzar el triunfo de ese partido todos los medios son buenos. Las palabras sacramentales en las filas de ellos eran las de "vencer ó morir." No habría cuartel para los vencidos y se talarían las ciudades y los campos, si eso era necesario para obtener la victoria.

El 1.^o del presente era el día señalado, á las doce de la noche, para que los reos rematados dieran el golpe tomándose las armas de sus custodios para asaltar el cuartel y adueñarse del parque.

José Gregorio Lás, ecuatoriano, dizque era el Agente de los revolucionarios. Este era reo de delito común, lo mismo que Vidal Peña á quien se le comunicó el plan y lo denunció.

Las y Heriberto Gault, que fueron mandados de Tumaco como cuadrilleros y asesinos, fueron condenados en Popayán por un respetable Consejo de Guerra, á las siguientes penas: el primero á veinticinco años de presidio en la Penitenciaría de Tunja, y el segundo á quince en el Panóptico de Bogotá.

La correspondencia citada agrega: que en estas tentativas de guerra, entraba como principal factor Alfaro, quien había prometido á sus correligionarios políticos ir á tomar con ellos cerveza á Bogotá!"

Alemania.

Leemos en un periódico: "La prensa de Berlín refiere y comenta el atentado de que dió noticia el telégrafo, cometido hace pocos días contra el coronel Krause, jefe de la policía de aquella capital, hecho que ha conmovido hondamente la opinión pública. El paquete que contenía el artefacto explosivo fué depositado el sábado último en la Administración de Correos de Furstenwalde por un individuo que, según se dice, usa el nombre supuesto de Karl Becker. Los empleados de la oficina dicen que tendría unos veinte años, estatura regular y bigote rubio.

Hay motivos para creer que la tentativa criminal es obra de un agente de policía, expulsado de la corporación, que conocía las costumbres del coronel Krause. El culpable esperaba que su máquina infernal, ingeniosamente construida y provista de un mecanismo análogo al de un despertador, estallase en el momento de abrir el paquete, ó á las once de la mañana, cuando Her Krause estuviera en su despacho. En el primer caso se hubiera producido la explosión por la descarga de un revólver que prendería fuego á unos cinco kilogramos de líquido inflamable; en el segundo, el escape del despertador hubiera determinado la explosión. Per fortuna, los funcionarios de aquel centro postal entraron en sospecha al sentir un fuerte olor á

benzina y al oír el ruido del mecanismo. Calcúlase que la explosión del artefacto habría producido la muerte á muchas personas. La policía busca activamente al culpable, y se cree que su pista ha sido encontrada en Frankfurt-am-Oder. El Emperador ha pedido un informe detallado sobre el asunto.

Con motivo de este atentado, los periódicos recuerdan el de Thomas en Bremenhaven, donde una máquina infernal análoga debía hacer que volase un buque en alta mar. La explosión se verificó antes de lo calculado, pero no sin causar más de cien víctimas. La *National Zeitung* publica un telegrama del Emperador felicitando al coronel Krause por haberse librado del peligro. Como en la caja que contenía la máquina infernal se han encontrado periódicos belgas antiguos y un revólver fabricado en Liege, la *National Zeitung* opina, á pesar del parecer contrario de la policía, que se trata de un atentado anarquista.

Castelar y Cuba.

El señor Castelar, en una entrevista que tuvo con un corresponsal del *Herald*, se expresó como sigue:

"No debo intervenir en una cuestión entre dos caballeros, pero debo decir que las ideas expresadas por el Embajador americano en París, ó aquellas que se le atribuyen, se han extendido en los Estados Unidos, ofendiendo así la isla que se supone es defendida por ellos.

Cuando terminó el antiguo régimen y nos preparábamos para poner fin á la esclavitud en 1868, los Separatistas iniciaron una guerra que nunca se les hubiera ocurrido en la época del absolutismo colonial.

Ahora que España iba á implantar nuevas reformas en bien de la isla sin perjudicar la unidad nacional, vuelven á emprender la guerra, conducta que considero anti-humana, como lo fué la de los propietarios de esclavos con el redentor Lincoln.

Cuando España dominó la insurrección, lo que sucederá pronto, ¿qué dirán los Estados Unidos, si á la preciosa Cuba se la reduce á la condición de un estado rebelde? Entonces, España no intervendrá en el progreso cubano, y la culpa será de esos que alimentan esperanzas ilusorias.

Los norte-americanos son injustos con una nación que ha sido la madre y descubridora de América. Todavía reina en Europa el clasicismo en literatura y arte, y existe en el mundo una especie de religión llamada Helénica, porque Grecia fué la iniciadora de la civilización europea. En los países occidentales hemos hecho de la civilización romana un dogma y lo llamamos catolicismo.

Ahora bien, América debe, tarde ó temprano, crear una religión que será llamada hispanismo, porque desde el Missisipi hasta la Patagonia, América debe la civilización que ha sido su vida, á España, y las leyes lógicas de religión y sociedad desean que España sea siempre un poder americano en provecho de nuestro planeta y en bien de la humanidad."

(Del *New York Herald*).

JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona
incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida O.

GACETILLAS.

Aplauso.—Lo merece sin duda la resolución que, según hemos sabido, ha dictado ó va seguramente á dictar el señor Superintendente del Ferrocarril, concediendo una pensión á la viuda y niños del que fué por muchos años cumplido empleado de esa Empresa, como Conductor, don Rafael Chacón, muerto recientemente. No es una práctica nueva, sino al contrario, muy corriente, la de venir en apoyo de la familia que queda desamparada y sin recursos, por la muerte del jefe de ella, cuando éste ha servido bien á la Casa ó Empresa que utilizaba sus servicios. Reciba, pues, el apreciable Mr. Harrison Hodgson nuestro aplauso por su generoso proceder.

Noticias por cable.

BIARRITZ, 1º de Setiembre.

El Rey Alejandro de Servia, que se bañaba hoy acompañado de un maestro de natación, fué golpeado por una ola, estando por algún tiempo en grave peligro; el maestro de natación se ahogó.

FOOCHOO, 1º.

La investigación de la matanza de misioneros progresa lentamente; centenares de personas sospechosas están presas.

CONSTANTINOPLA, 1º.

Said Baja, Gran Visir del Imperio, ha renunciado.

SAN FRANCISCO, 1º.

Mr. James R. Morse, de esta ciudad, ha formado una sociedad con el Rey de Corea para explotar las ricas minas de aquel país.

MADRID, 2.

El Conde de Bonatau, que era amigo íntimo del Rey Alfonso II, (?) tuvo cuestión con el señor Martínez de Rodó, que está casado con la viuda del ex-Presidente Barrios, de Guatemala; la cuestión resultó en un duelo que se verificó en la frontera de Francia; ambos fueron heridos.

BERNA, 2.

Ha sido arrestado aquí un individuo que se cree es William R. Paster que está acusado en Nueva York de haber falsificado sus cuentas en la suma de 193,000 dólares.

PARÍS, 2.

Ayer los habitantes de Sedán conmemoraron el aniversario de la toma de Villa por los prusianos, verificada en 1870; todas las iglesias fueron entuladas; los miembros del Consejo Municipal y gran número de oficiales del ejército, soldados y civiles asistieron á las ceremonias religiosas en memoria de aquellos que perecieron en la defensa de la Villa.

HABANA, 2.

La noche del sábado último volvió á ésta, de Nuevitas, el General Martínez Campos.

ROMA, 2.

En las elecciones que se verificaron ayer en Cania, Casena y Milán, salieron electos los socialistas de Felice y Barbato, que actualmente hallanse presos por conspiración contra el Gobierno.

VALPARAISO, 2.

Se dice aquí que Argentina someterá al arbitraje todas las cuestiones pendientes con Chile respecto límites. General Bulnes se retirará de la Jefatura del Estado Mayor del ejército.

RIO JANEIRO, 2.

La escuadra británica ha vuelto á este puerto; uno de los navíos quedó en la vecindad de Trinidad para sondear y tomar observaciones.

NEW YORK, 2.

La revista que publica el *Herald* del mercado monetario de Londres cotiza la plata á 30 ⁷/₁₆ la onza. Por ser el día de hoy *Laborday*, fiesta de los trabajadores, toda clase de negocios están suspendidos, no hay cotización de la plata.

HABANA, 2.

Una fuerza española al mando del Teniente Coronel Zubía sorprendió cerca de Grandes Remedios á una partida de facciosos encabezada por Suárez y Zayas; después de una ligera jornada, éstos se dieron por vencidos, dejando ocho muertos, pero llevando consigo sus heridos. Los españoles perdieron un muerto y cinco heridos. Una compañía de la guardia civil encontró cerca de Macauga una banda de rebeldes al mando de Acre. Al primer descargue éstos huyeron, dejando 40 caballos y 200 cartuchos con los españoles.

LONDRES, 3.

Se ha recibido un despacho del Arcediano Wolfe de Foochoo, que desmiente los rumores de que han habido motines en ese lugar.

NEW YORK, 3.

La revista que publica el *Herald* del mercado monetario de Londres, cotiza la plata á 30 ⁷/₁₆; en esta plaza se cotiza de 66 ⁷/₈ á 67 ¹/₄ centavos la onza.

MADRID, 3.

La *Correspondencia* anuncia que una armada española va á las Antillas con el objeto de hacer reclamos á los Estados Unidos por el asunto del *Alliança*.

Crónica parisién.

La vida moderna parisién.—Música y declamación.—Cantores callejeros.—Periodistas.—Teatros y libros.—Sport.

Temporalmente, han abandonado París, las hermosas mujeres que llevan la paz ó

la guerra en los pliegues de sus vestidos.

Se han dispersado por el fondo verdoso de los valles y por las cimas abruptas de las montañas; se han repartido por las playas de moda y alrededor de las fuentes termales; al borde de los lagos y entre las sombras de las alamedas.

Los Alpes y el Océano las han reconquistado y entonan el himno de la victoria. Esta es la estación del cosmopolitismo á todo trance.

La Europa entera es recorrida en un sólo vuelo. Gracias á los caminos de hierro, va uno por todas partes y no se detiene en ningún punto.

En la vida moderna la Suiza resulta un rincón de parque; la Normandía un trozo de campiña; Aix-les-Bains y Vichy, simples salas de hidroterapia.

Ellas estaban ayer en París, [han cerrado los ojos y ya se pasean por Biarritz, San Sebastián, los bordes del Rhin. . .

No importa, aún quedan en París representantes callejeros de todas las naciones; pues por algo se dijo que para descubrir el Nuevo Mundo no es preciso ir á América.

La América es el Jardín de las Hespérides que nos ha hecho gustar las manzanas de oro. El rey Midas parece hoy el único soberano digno de envidia. ¿Qué importa que tenga orejas de burro?

Come oro y bebe oro, marcha desde Transwaal á la Australia con los bolsillos repletos de auríferas pepitas y, es preciso decirlo aunque con tristeza, ya no es el amor que acaricia los dorados ensueños de las modernas Vestales; es él, es Midas el soberano de los millones, quien ha colocado un portamonedas, abierto siempre y jamás con fondo, en el sitio que ocupaba el corazón de las Eloízas y las Julietas.

Un enamorado platónico, era un mártir ayer, hoy es un imbécil.

¡Qué fin de siglo, loco, ávido, dosbocado!

¿Qué vértigo arrastra los hombres sobre alas inmensas hacia lo desconocido y problemático?

¡Qué olvido de aquello que había encantado la vida en un principio y, qué ardor por lo que la agita, la trastorna y la destruye!

Hé ahí la vida moderna, de la que París es el teatro y las parisienses las protagonistas.

Pasados los regocijos y las fiestas populares del 14 de Julio, terminadas las discusiones y susceptibilidades en el Consejo de la Legión de Honor; este París, veleidoso é insaciable, necesitaba otra cosa nueva con qué distraer sus ocios.

Por eso las salas del Conservatorio se ven llenas de curiosos, que las toman por asalto para criticar las primicias de las Patti y Sarah en embrión ó para comentar los primeros pasos, de los Gayarré y Coquelín del porvenir.

Nada tiene de extraño, toda vez que el placer gratuito distrae más ventajosamente que las diversiones pagadas.

En todos los países sucede lo mismo.

Una curiosa cuestión se hace actualmente por las calles de París, cuestión que me recuerda la hermosa campaña de caridad realizada por los periodistas españoles, cuando las tristes inundaciones de Murcia y Andalucía.

Unos cuantos periodistas distinguidos en unión de varios notables artistas de ambos sexos que se hacen aplaudir en la Gran Opera y en otros teatros, han cambiado el frac y los elegantes vestidos por los humildes trajes de bohemios callejeros, han dejado la pluma por la guitarra, el abanico por el mazo de coplillas populares y se han lanzado por las plazuelas y los patios á pedir cantando el dinero que les agradecerán llorando los pobres infelices sin trabajo durante el próximo invierno.

Las cuotas recogidas por los cantores

de las calles hacen un término medio de mil francos diarios.

Lo cual supone otros tantos hogares que no carecerán de pan ni lumbre cuando la nieve cubra las calles y el hambre llame á sus puertas.

Ya que de periodistas hablamos, dediquemos aquí un fraternal recuerdo á dos ilustres compañeros en la prensa que acaban de sucumbir.

Hector Pessard, redactor y crítico teatral del *Gaulois* y Patinot, fundador del *Journal des Debats*.

Sus entierros han sido dos manifestaciones solemnes de la importancia que da el pueblo á la prensa, cuando ésta es honrada y leal y se traduce en eco fiel de la opinión pública.

¿Qué pudiéramos decir de teatros? Nada ó casi nada. Las grandes compañías se han fraccionado y hacen la estación en los Casinos de las playas; en París apenas quedan actores de importancia.

La Ópera entreabre sus puertas de cuando en cuando, el Odeón vejeta, la Opera Cómica lanza alguna carcajada aquí y allá, el Chatelet bosteza su fastidio y, faltan obras porque no hay público.

El Teatro Francés ha resucitado *Les Faux Bonshommes* de Barrière; pero nada de estrenos, ninguna novedad que anotar en la cartera.

La vida teatral, ya lo hemos dicho otras veces, se reduce á los cafés-conciertos y á las pequeñas escenas de las barriadas populares.

Con el invierno vendrá la animación, los estrenos comenzarán y los espectadores aplaudirán ó silbarán á los infelices autores.

Por los escaparates de las grandes casas editoriales, una sola obra hemos visto que merezca consignarse por el interés que tiene para España.

Nos referimos al monumental *Diccionario* de la lengua castellana que ha publicado la casa Garnier frères, redactado por inteligentes literatos con cuya amistad nos honramos en su mayoría y cuyos nombres llamamos para dar cumplida satisfacción á su modestia.

Esta obra es completa, puede decirse, y la casa Garnier merece un puesto predilecto entre los fervientes propagadores de las letras españolas, por el celo con que edita nuestras principales obras maestras.

En mi próxima crónica hablaré algo de *sport*, dedicando la plaza que merece á la importante asociación *Touring-Club* de Francia, así como á la *velocipedia* francesa.

ANTÓNIO AMBROA.

París, 31 de Julio de 1895.

JOSÉ JOAQUIN TREJOS.

ABOGADO Y NOTARIO.

OFICINA: Avenida 6ª E. nº 67, casa de las niñas Fernández, frente á la Inspección General de Enseñanza.

FOLLETIN.

LA GORRIONA.

(POR EL P. LUIS COLOMA.)

Apareció al fin éste á la entrada del salón, de rigurosa etiqueta vestido, brillante la pelada calva, como si la hubiese barnizado con clara de huevo, acabando de enfundar sus manos llenas de sabañones en los flamantes guantes blancos. A su vista

desbandóse el Club de la Tijera como por encanto: Ritita y la de Peralta, agarradas del brazo, dieron una vuelta para evitar su encuentro y se dirigieron disimuladamente al sitio en que don Recaredo solía dejar su peluca. Ritita llevaba en la mano un arma doblemente temible, por ser arma y arma femenina: era una aguja enhebrada en seda negra. La peluca fué hallada y arrebatada en silencio, y en menos tiempo del que se necesita para referirlo, redujo Ritita su cavidad á las tres cuartas partes, dándole de trecho en trecho algunas hábiles puntaditas. Hecho esto, la peluca fué cepositada de nuevo, con igual sigilo, en el sitio que antes ocupaba.

Los salones estaban ya atestados de gente, y la orquesta preludiaba el rigodón que había de abrir el baile. Atento á todo don Recaredo, repartía por donde quiera las flores de su galantería y los frutos de su erudición. Un joven le estrechó familiarmente la mano al pasar á su lado, y deteniéndose de repente, como sorprendido, le dijo:

—¿Pero qué tiene usted en la cabeza, don Recaredo?...

—¿Yo?... Nada....

(Continuará.)

¡¡ GRAN NEGOCIO !!

El 28 de Setiembre corriente se rematará, por no admitir cómoda división, la valiosa finca que fué de don Pío J. Fernández, situada en Grecia. Tiene 143 3/4 manzanas de caña y 210 3/4 de potreros y montes. Sus edificios,—casas y galerones,—ocupan una superficie de más de 3,200 varas cuadradas.

El edificio del Ingenio es de dos pisos y contiene:

- 1 Caldera "Wilcok's" de 51 caballos de fuerza.
- 2 Defecadoras cobre, de 250 galones de capacidad c/u.
- 1 Evaporadora—clasificadora, capacidad 400 galones.
- 1 Eliminador.
- 1 Tacho al vacío y accesorios, capacidad 45 quintales en 8 horas.
- 4 Bombas para agua, caldo y mieles.
- 1 Centrífuga con mezclador, motor y caldera, capacidad de 60 quintales en 9 horas.
- 19 Tanques hierro, para agua, caldo y mieles.
- 1 Romana para pesar caña, capacidad 2,500 kilogramos.
- 1 Id. para pesar azúcar.
- 90 Tarros acero para trasportar las mieles.
- 1 Fragua completa.
- 1 Juego completo de tarrajas.
- 1 Trapiche hierro.
- 1 Rueda de agua para manejar el trapiche, toda de hierro.
- 1 Tren de 6 pailas.
- 1 Ariete hidráulico número 8 doble y
- 2 Mesas grandes para tender el azúcar.

HAY ADEMÁS EN LA HACIENDA:

- 18 Carretas.
 - 1 Carretón de 4 ruedas con resortes.
 - 1 Id. " 4 " sin "
 - 48 Bueyes, 1 toro y 5 bestias.
 - 1 Motor.
 - 1 Conductor de bagazo.
 - 1 Torno de hierro.
 - 1 Tanque de mampostería, mide 33X12 varas.
 - Varios repuestos para la caldera y repuestos de llaves de vapor.
 - Varios implementos de agricultura, etc.
- También se rematará el solarcito que dicho señor Fernández poseía en el barrio de La Soledad en esta capital, consta como de 800 varas cuadradas.

Para más pormenores dirigirse á la albacea de la mortal.

CELINA F. DE BREALEY.

San José, Setiembre 3 de 1895.

Marcial Alpizar,

AGRIMENSOR.

Ofrece sus servicios, en el bufete del Licenciado don Mauro Fernández ó en su habitación, n.º 149 Avenida 4.ª O.

MASSACHUSETTS

BENEFIT LIFE ASOCIATION DE BOSTON.

Seguros de vida

SEGUN EL SISTEMA MODERNO

50 % de economía.



Agente General, Agentes Banqueros, Médicos examinadores,
Guillermo Pradilla. Banco de Costa Rica. Rojas & Soto.

Más vale tarde que nunca.

— GRAN —

TONICO DEL JAPON.

Maravilloso específico para quitar radicalmente la CASPA y hacer NACER y CRECER el cabello abundante y hermoso.

Hace más de veinte años que este admirable Tónico ha venido prestando grandes servicios á la humanidad: desde la Ciudad de la Habana é Isla de Cuba, hasta la última República de Sur América, con mucha parte de Europa. Las personas de ambos sexos, en todas las edades y categorías que han tenido la desgracia de padecer esa molesta afección cutánea llamada CASPERA, origen de la pérdida de tantas cabelleras que antes llamaron la atención por lo bellas, y que aunque algo tarde han recurrido al TÓNICO DEL JAPÓN, á los cuatro ó seis días se han visto libres radicalmente de la temible caspa dando por segundo resultado el desarrollo de una cabellera hermosa, cuyos efectos reales han empezado á tocar antes del mes de usado el Tónico. En ésta como en las Repúblicas y demás naciones antes indicadas, el nombre del autor del admirable TÓNICO DEL JAPÓN J. V. SALIAS, químico-perfumista y autor de otros varios específicos que más tarde daremos á conocer por confiar en la aceptación de éste; ese nombre, como antes decíamos, será familiar en esta República, como lo fué en otras y sigue siendo, particularmente por la mujer que al ser agradecida jamás pasa por ella desestimado el nombre del sabio que con su ciencia aumenta en lo que cabe sus bellas prendas físicas.

Los que suscribimos, al cruzar por esta República y afirmarnos de que ninguno de los específicos del señor SALIAS son conocidos en ella, nos hemos propuesto como amigos de tal señor darlos á conocer para bien del público en general, confiando en la bondad de ellos por recomendarse por sí solos en pocos días.

EL TONICO DEL JAPON es por donde empezamos, cuyas propiedades garantizamos ser como dice el

ANUNCIO.

TONICO DEL JAPON (específico para quitar la caspa y hacer nacer y crecer el cabello).

Este excelente preparado quita radicalmente la Caspa más tenaz de la cabeza y barba, cura los granos del cuero cabelludo, conservando dicha parte siempre blanca y limpia, calma infaliblemente el dolor de cabeza y hace crecer el cabello de tal manera que causa admiración, dándole lustre y suavidad al mismo tiempo. Su perfume además de ser higiénico es muy agradable.

Condiciones y efectos del Tónico.

TODAS las mañanas por cinco ó seis días se mojará bien la raíz del cabello, y se verá que á los tres ó cuatro días ha desaparecido la CASPA si ésta es de poco tiempo y por consiguiente superficial. Si fuere antigua y transmitida de otras personas por haber hecho uso de peines ó cepillos contagiados, desaparecerá á los cuatro ó cinco días, y últimamente si fuere endémica de la persona, como heredada ó por vicio y humores de la sangre, á los seis ó siete días estará la persona radicalmente curada.

Las personas que deseen que su cabello tome un desarrollo magnífico, una vez limpio de CASPA el cuero cabelludo, pueden usar el TÓNICO siempre que quieran, pues jamás hace mal, ó por lo menos cada dos ó tres días, y á más de tener perfumada la cabeza, llegarán á adquirir una cabellera sorprendente.

Agentes en Centro América: J. Tasies y M. Corredera.

Único punto de venta: en la VILLA DE PARÍS, ROBLES Y ROMERO. Frente al Parque Central.

San José, de Costa Rica.

SE VENDE una buena casa, con gran solar, 20 varas de frente por 50 de fondo, en punto céntrico de esta capital.—En esta Imprenta se dará razón.

VINO Y JARABE de DUSART

Con Lacto-Fosfato de Cal

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de Dusart es un reparador de los más energéticos. Afianza y endereza los huesos de los niños raquíticos; devuelve el vigor y la actividad á los adolescentes decaídos y linfáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios. En la Tisis facilita la cicatrización de los pulmones.

Las mujeres embarazadas que recurren al Vino ó Jarabe de Dusart soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El Lacto-Fosfato de cal enriquece la leche de las Nodrizas y preserva á los niños de la Diarrea y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la Dentición se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

SALUD DE LAS SEÑORAS

APIOLINA CHAPOTEAUT

La Apiolina Chapoteaut que no debe confundirse con el apiol, es el más energético de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la salud de las señoras.

Depósito en París, 8, Rue Vivienne

VINO de QUINA, HIERRO

de GRIMAUDT y C.ª, Farm. en PARIS

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el linfatismo y cuantas dolencias dimanen del empobrecimiento de la sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el VINO de QUINA y HIERRO de GRIMAUDT y C.ª desarrolla con rapidez á los niños endebles y á las jóvenes pálidas y abatidas; corta los ligeros accesos febriles, la humedad de la mano, y los sudores nocturnos; eficaz en las diarreas rebeldes, facilita las convalecencias genovas, y sostiene á los ancianos.

Este vino se prepara con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre QUININA DE PELLETIER.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne.

Cápsulas

ANTIPIRINA

del DOCTOR KNORR

Único inventor. Estas cápsulas son el específico seguro de las *gripes*, *Neurálgias*, *Lumbago*, *Clónica* y *Dolores articulares*, de la *coqueluche* y el *brucismo*, son excelentes para combatir el *mal de* La Antipirina del Dr. Knorr es la única experimentada en los nosales. El sabo Profesor C. SÉE ha definido la Antipirina diciendo que es el remedio de los dolores y del dolor.

Como garantía exigir el nombre en cada una de ellas. Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

JARABE de RABANO YODADO DE GRIMAUDT Y C.ª

RECOMENDADO por los médicos para combatir el linfatismo, el gurmio, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados; para disolver las glándulas del cuello y despertar el apetito. Cada frasco debe llevar un envoltorio de papel amarillo estampado, con el nombre GRIMAUDT ET C.ª que se halla también en los prospectos, en filigrana en la pasta del papel.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias

INJECTION BROU

Higiénica, Infallible y Preservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el método). 30 años de éxito. París, en casa de J. FERRE, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

POBREZA DE LA SANGRE

FIEBRES, ENFERMEDADES NERVIOSAS
VINO de BELLINI con Quina é Columbo
De LOMA DE VEBITO EN VIENA (AUSTRIA).
Este VINO fortifica, febrífugo, antinervioso, cura las Afecciones escrófulo-as. Fiebres, Nevroses, Palidez, y regulariza la Circulación de la sangre; conviene especialmente a los niños, a las señoras delicadas, y a las personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos.
De Adm. BETHMAN, en París, y en todos depósitos de remedios franceses en España — Precio: 24 r.

PRODUCTOS DE J. P. LAROZE

FARMACEUTICO

PARIS, 2, calle des Lions-Saint-Paul, 2, PARIS

Jarabe Depurativo

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
al Ioduro de Potassium

Específico eficaz de contra las Afecciones escrófulosas, tuberculosas, cánceros, reumáticos, tumores blancos, glandulas en el pecho, accidentes sífilíticos secundarios y terciarios.

Jarabe Laroze

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Tónico, Anti-Nervioso

Recomendado por todos los facultativos para regularizar las funciones del estomago y de los intestinos.

Depósito en todas las principales Boticas

Jarabe Ferruginoso

DE CORTEZAS DE NARANJAS Y DE QUINA AMARGA
al Proto-Ioduro de Hierro

El estado líquido es el mejor modo de incorporar el hierro contra las calorías patológicas, las perniciosa de París, las demoras y supresiones menstruales, la anemia y el raquitismo.

Jarabe Sedativo

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

al Bromuro de Potassium

Químicamente puro. Es el calmante mas seguro en las afecciones de corazón, de las vías digestivas y respiratorias en las nevralgias, la epilepsia, la histeria, las nevroses en general, el insomnio de los niños durante la dentición.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la BOTICA FRANCESA.

AVISO.

Tengo el gusto de avisar á mis clientes y al público que acabo de recibir las tan acreditadas

Pailas de hierro

conocidas como de las de mejor calidad importadas hasta el día.

También se está renovandó constantemente el surtido de vinos puros, de los que encontrará siempre el consumidor venta al por mayor y menudeo.

Especialidad en vinos de

Priorato para mesa y

Cartuja para consagrar.

Luis Arce.

Consérvese la Salud!!

MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓSIIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemierania, y todas clases de Dolores de Cabeza.

UNA CURA INMEDIATA. — ¡¡ NUNCA FALTA!!
De venta en todas las Boticas.

Por \$ 3,000 al contado.

Vendo en "Rio Macho," una manzana de cafetal grande, media de pequeño y una y media de caña de azúcar y milpa, y además una casa de habitación, como con un cuarto de terreno, también plantado de café frutal. Puedo dar plazos con él 1% de interés.

Santo Domingo, Agosto 27 de 1895.

FEDERICO SAÉNZ.

Carretillos

Ya llegaron las famosas ruedas sólidas de palo y rayo.

Ultimamente se recibió un bonito surtido de cortes y Zapatillas para baile en

"La Villa de París."

Esquina Parque Central

Robles & Romero.

VENDO

en muy buenas condiciones, mi casa de habitación, con un solar de 30 metros de frente, por 34 de fondo.

Emilia v. de Guardia.

TIPOGRAFIA

DE SAN JOSE

ESTE ESTABLECIMIENTO QUE CUENTA CON

La más variada y excelente colección de tipos y

MAGNIFICAS PRENSAS

Ofrece hacer con esmero, elegancia y prontitud

Circulares, Cuentas, Recibos,

Guías, Hojas sueltas,

Libros talonarios,

Folletos, Cartelas de visita,

de casamientos, de entierro, etc.

Y

TODA CLASE DE IMPRESIONES

á precios módicos.

CALLE 19 SUR, Nos. 153 y 159. Casilla del Correo 147.

AVISO.

En más de 400 manzanas de buenos repastos de guinea y ajengibrillo, recibo en San Mateo, ganado vacuno, pagando al contado un peso al mes por cabeza, y ganado caballar á un peso cincuenta centavos.

Juan Vte. Trejos.

Típ. de San José.